
加密货币的崛起与震荡
让区块链技术备受关注和争
议。 然而 2018 年开始，区块
链技术开始在更多领域显露
应用潜能， 这一技术将如何
发展？

19日，在北京举办的“链
向未来·全球区块链应用价
值峰会”上，与会专家表示，
区块链技术为政府信息共
享、 降低交易成本、 产品溯
源、 传媒版权认证等提供更
多解决思路， 在了解其暂时
短板时， 不妨用开放态度关
注这一技术。

赛迪区块链研究院院长
刘权表示， 区块链技术承载
的延伸意义已经远超加密货
币这个范畴， 它可以在没有
权威机构介入下， 让未曾相
识的合作双方也能互相信
任。 这种被通俗理解为“分布
式记账”的技术，因可建立互
信的技术机制， 能处理许多
原本由中介机构代理的交
易，进而削减交易成本。

刘权认为， 区块链技术
还为信息防伪和数据追踪提
供了革命手段， 区块链中的
数据区块顺序相连构成数据

链条，可防止人为篡改时间，
并追溯以往时间信息； 区块
链技术的加密算法以及电子
签名应用等， 还能很好解决
信息保护和授权访问问题；
慈善款和补贴被挪用等问
题， 都会因区块链技术应用
而减少， 因为利用该技术的
可编程特性， 在资产转移的
同时嵌入一段代码， 可规定
资产未来的用途范围， 防止
挪用。

主办此次峰会的五六
财经创始人喻拓认为，区块
链技术在传统产业也有巨
大的应用场景，如农产品溯
源、传媒版权认证、供应链
金融等。随着越来越多科技
巨头在区块链领域的快速
布局，区块链技术的应用正
在加速，而在新经济与旧经
济的加速融合中，区块链经
济可能会扮演非常重要的
角色。

区块链技术在物联网领
域的应用也出现了迹象。 美
国《财富》杂志日前报道说，
2018 年一大技术演进趋势
就是， 物联网变成区块链物
联网。 区块链可以让物联网

设备变得更加有用。 它能够
为成百上千万台计算机创建
数字记录， 大幅降低黑客入
侵的风险。

《财富》杂志认为，区块
链物联网能够带来一大批全
新的服务和业务模式。 例如，
可以用来跟踪药品的运输，
也可以用来创建智能城市。
在智能城市中， 区块链物联
网的供暖系统能够更好地控
制能源的使用等。

越来越多国家也开始对
区块链技术产生兴趣。 据赛
迪区块链研究院统计， 目前
包括美国、印度、日本、德国
等全球 20 多个国家政府专
门立项研究区块链技术，或
成立相关研究机构。

在印度中南部城市海德
拉巴， 当地政府正在打造应
用全新支付系统和区块链技
术的技术园区， 希望以此吸
引更多科技企业入驻。 英国
等国政府正在测试将区块链
技术用于公共服务系统，比
如区块链土地登记等。

在提升政府工作方面，
一些业内专家举例说， 比如
可以利用区块链技术公开透

明、不可篡改等特点，提升环
保数据的真实性和可追溯
性， 从而让企业的不良记录
消不掉、改不了，违法行为藏
不住。

区块链技术的广阔前景
蕴含无限潜力。 但与会专家
认为， 区块链技术发展仍处
于初期， 在用开放态度关注
其发展动向时， 也需要关注
一些短板。

刘权表示， 区块链技术
发展过程目前面临缺乏顶层
设计、核心技术突破、人才短
板等问题， 不过最重要的仍
然是安全问题。

专家认为， 从目前的时
间点看， 区块链技术非常像
多年前互联网发展经历过的
阶段，就像是盲人摸象，机会
多，但也有投资上的风险。

在众多专家看来，区块
链技术目前仍处于初期，有
可能像云计算、人工智能等
技术一样大范围应用于社
会生活， 但未来还需要软
件、硬件、人才等更多方面
的进展来保证其完善和良
性发展。

/新华社

到 2050 年老年人将占
我国总人口约三分之一

人口老龄化是贯穿我国 21 世纪的基本
国情。 国家卫生健康委员会党组成员、全国
老龄办常务副主任王建军 19 日表示， 预计
到 2050 年前后， 我国老年人口数将达到峰
值 4.87亿，占总人口的 34.9%。

王建军当天在中央和国家机关离退休
干部人口老龄化国情教育大讲堂做报告时
说，预计到 2025 年，我国 60 岁及以上老年
人口数将达到 3 亿， 占总人口的五分之一；
到 2033 年将突破 4 亿， 占总人口的四分之
一左右； 而到 2050 年前后将达到 4.87 亿，
约占总人口的三分之一，老年人口数量和占
总人口比例双双达到峰值。

我国从 1999 年进入人口老龄化社会。
根据全国老龄办发布的数据， 截至 2017 年
底， 我国 60 岁及以上老年人口有 2.41 亿
人，占总人口 17.3%，从 1999 年至 2017 年
老年人口数净增 1.1亿。

/新华社

为何控制不住自己伸向食物的手？

专家揭开大脑调控进食
的新奥秘

“吃货”常常管不住自己的嘴，大脑是控
制进食活动的“司令部”。 来自中国科学院等
科研机构的最新研究成果首次发现下丘脑
的一个神秘脑区中的神经元在进食调控中
发挥重要作用，提出了一个全新的大脑调控
进食机制，相关研究结果近期发表在世界权
威期刊《科学》上。

肥胖的主要原因是身体摄入卡路里与
消耗卡路里之间的能量不平衡。 那么身体是
如何告诉我们吃或不吃以及吃多少的呢？ 来
自中科院武汉物理与数学研究所的徐富强
研究员团队和新加坡科技研究局的傅玉研
究员团队，首次发现下丘脑的外侧结节核中
的一阳性（SST ）神经元在进食调控中也发
挥着重要作用。

研究人员以小鼠为研究模型，发现饥饿
和饥饿激素都能激活这一最新发现的神经
元，提示这群神经元与饥饿密切相关。 为了
弄清楚这群神经元在调控进食中的作用，他
们分别对 SST 神经元进行激活和抑制或灭
活。 结果发现激活 SST 神经元促进小鼠进
食量增加，而抑制则减少小鼠进食。

“更有意思的是 SST 神经元灭活的小
鼠体重在 10周内减轻了 56%左右。”文章的
共同第一作者中科院武汉物数所的李琴副
研究员说，这一研究证明，饥饿时大脑不止
一个位点同时被激活，确保我们饥饿时会进
食。“而大脑这样的构造或许也使得我们面
对丰盛食物的时候，会容易出现控制不住的
进食行为。 ”

业界认为，这一研究将对治疗肥胖症或
厌食症的药物开发提供新的靶向，也将为理
解神经退行性疾病患者的代谢或食欲变化
提出新的思路。 /新华社

重庆18个房地产项目
被采取行政限制措施

记者 19 日从重庆市国土房管局获悉，
按照住建部等七部门要求，重庆市自 7 月初
以来集中开展房地产市场乱象专项治理并
取得初步成效， 共对涉嫌违规的 18 个房地
产项目采取了暂停网签、暂缓预售许可办理
的行政限制措施。

据悉， 专项行动重点包括投机炒房、房
地产“黑中介”、违法违规房地产开发企业和
虚假房地产广告等四个方面。 在专项行动
中， 重庆市国土房管局广泛发动群众监督，
畅通群众举报投诉渠道， 对群众反映强烈、
问题突出的典型案例进行了挂牌督办，并及
时公布查处结果。

重庆市国土房管局有关负责人介绍，截
至目前， 该局共对涉嫌违规的 18 个房地产
项目采取了暂停网签、暂缓预售许可办理的
行政限制措施。 /新华社

“00 后”的后高考时代———
假期新过法，你 pick 哪个？

区块链，新技术如何链向未来
该技术非常像多年前互联网发展经历过的阶段，机会多，但也有风险
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教 育 部 19 日 公 布 的
2017 年全国教育事业发展
统计公报显示，2017 年全国
各类高等教育在学总规模达
到 3779 万人，高等教育毛入
学率达到 45.7%。
公报显示，全国共有本科院

校 1243 所， 比上年增加 6
所；高职（专科）院校 1388
所，比上年增加 29 所。 全国

共有成人高等学校 282 所，
比上年减少 2 所； 研究生培
养机构 815 个，其中，普通高
校 578个，科研机构 237个。

据统计，2017 年全国共
有幼儿园 25.50万所，比上年
增加 1.51万所。 学前教育入
园儿童 1937.95 万人， 比上
年增加 15.87万人，学前教育
毛入园率达到 79.6%， 比上

年提高 2.2个百分点。义务教
育阶段学校 21.89万所，招生
3313.78 万人， 在校生 1.45
亿人，专任教师 949.36万人，
九 年 义 务 教 育 巩 固 率
93.8%。 全国高中阶段教育共
有学校 2.46 万所， 比上年减
少 93 所； 在校学生 3970.99
万人，比上年增加 0.93万人。

特殊教育方面，全国共有

特殊教育学校 2107 所，比上
年增加 27所； 特殊教育学校
共有专任教师 5.60 万人，比
上年增加 0.28万人。 此外，民
办教育 2017 年也取得进一
步发展。全国共有各级各类民
办学校 17.76 万所，比上年增
加 6668 所；各类民办教育在
校生达 5120.47万人，比上年
增加 295.10万人。 /新华社

李亭漪被清华大学录取
了。兴奋之余，作为哈尔滨市
第三中学“学霸”，她迅速进
入新的“战斗状态”。 假期伊
始， 李亭漪为自己制定了详
细的时间表，上午 7 点到 11
点，在驾校学车；下午 5 点半
到 6 点半， 到健身房进行减
脂训练；晚上 8 点到 10 点，
给学弟学妹进行作业辅导。

“这个假期很特别，我希
望自己提升各方面能力，让
每天都过得充实。 ” 李亭漪
说， 她还买了大学英语四级
的书籍， 每天都抽时间练习
听力和阅读， 为未来学习做
准备。

19 岁的哈尔滨市高考
生胡鸿源是个书迷。 胡鸿源
说，高考完了，终于有时间静
下心读几本好书了。 他已经
读完《王立群读史记》《普通
心理学》， 正在读《思维导
图》。“看书可以‘更新方法论

和世界观’， 既了解历史，又
了解自我。 ”

这个不用写作业的暑假
给“00 后”提供了更多实践
的机会。 毕业于河北辛集中
学的刘梦寒现在正在学习尤
克里里。她说，这是她喜欢做
的事，“从高中的快节奏慢下
来，随心做自己想做的事，很
难得。 ”

“00 后”考生们的后高
考时代丰富多彩。 不少学
生认为， 摆在他们面前重
要课题是学习如何与社会
交谈。

河北考生杨博高考后，
以学长身份建立了“新生家
长答疑微信群”，并找来自己
的同学为新生及家长线上答
疑解惑。“只要有机会，我们
就会安排时间回学校帮忙
（招生）。 ”杨博说，高中三年
收获很多， 自己要为母校做
些什么。

青岛、桂林、呼和浩特、
西安……来自哈尔滨的考生
邓力文正筹备游览各大城
市。“一路上的行程和食宿安
排都是我和同学一起商量确
定的，既开阔了视野，又锻炼
了自己的实践能力， 特别是
社会适应能力。 ”他说。

高考犹如一个分水岭，
考生走向成年， 也意味着更
多的责任与担当。

在河南省三门峡市，高
考生小赵每天推着自行车在
景区卖冰棍。 因为父亲重病
不能干活， 每月还需要一千
多元的医药费， 弟弟在上小
学三年级， 全家重担都压在
母亲身上。为减轻家庭负担，
小赵想通过卖冰棍为自己攒
学费。“一根冰棍赚一块钱，
7000 多根就凑上学费。 ”在
他看来， 高考是改变命运的
机会，要上一个好大学，谋划
一个好未来。

“考生们要利用好这个
宝贵的假期时间。”哈尔滨市
第三中学高三学年主任张莉
建议， 学生们应结合自己的
兴趣爱好和所学专业， 利用
暑假时间做好大学四年及更
长远的人生规划， 尽早树立
学业目标和人生目标， 不盲
目、不盲从，“量体裁衣”制定
自己的假期计划。

张莉认为，大学相对于
高中来说更加开放、 自由，
发展空间更加广阔，学生应
调整心理和思想状态，给自
己更多书本知识以外的丰
富储备，提高自己适应社会
的能力。

暑假过后，“00 后” 将离
开家， 走向另一个“诗和远
方”。 一些家长希望，孩子们能
在假期和父母进行更多沟通
和交流，学会热爱家庭、用心
生活，未来成为对国家和社会
有责任、有担当的人。/新华社
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2017年全国各类高等教育在学总规模达3779万人

今年，首批“00 后”成为高考主力军。 这个暑假过后，他们将进入大学学习。 那么，以怎样的方式度过这
个具有特殊意义的临界点呢？


